

premier corps à corps sera terrible, sanglant. Le deuxième engagement sera moins vif, et ainsi de suite. Si vous ne lâchez pied, si votre courage ne défaille pas, après des alternatives de victoires et de défaites, votre volonté retrouvera son empire, et de nouveau elle affirmera sa maîtrise sur cette passion révoltée.

Comme François de Sales, je suppose, vous êtes irascible et emporté ; vous pouvez, comme lui, devenir un ange de douceur, si dès vos jeunes années vous luttez sans relâche contre les saillies de votre tempérament. Ou bien, comme Vincent de Paul, ce type de la charité universelle, vous êtes d'une humeur mélancolique et dure qui rend votre visage austère et sombre, plus propre à éloigner qu'à attirer ceux qui souffrent : vous pouvez, par vos efforts, triompher de ces inégalités et de ces accès de mélancolie chagrine ; vous pouvez devenir bon et affable pour tous.

*Mais, n'y a-t-il que de grandes actions qui soient capables de tracer en nous ce sillon du bien ?* De même qu'une excursion au Mont-Blanc (1) se résout en quelques myriades de pas, d'efforts, de sauts, d'entailles dans la glace ; de même la vie des plus grands hommes se résout en longues séries d'efforts patients. Bossuet, "aux grands efforts extraordinaires où l'on s'élève par de grands élans, mais d'où l'on retombe d'une chute profonde préférerait "les petits sacrifices qui sont quelquefois les plus crucifiants et les plus anéantissants," les gains modestes, mais sûrs, les actes faciles, mais répétés et qui insensiblement tournent en habitudes. Peu suffit à chaque jour, si chaque jour acquiert ce peu. C'est dans ces mille actions insignifiantes en apparence que se trempe le vouloir. Nous devons, à défaut de grands efforts, en accomplir à toute heure de petits, excellemment et avec amour. *Qui spernit modica, paulatim decidet.*

Dans cette conquête, ne vous laissez jamais décourager par les échecs, ni par les insuccès. L'important est de recommencer toujours. Les chutes ne doivent pas avoir d'autre influence sur nous que de nous donner un nouvel élan vers le bien. Ne dites pas : c'est impossible. Ce mot sonne mal sur des lèvres françaises et chrétiennes. Oubliez-vous donc que, puisqu'il s'agit de la lutte

(1) Cf. Payot. Education de la Volonté. Pag. 137.